

Claudio Cerda Santander
 cronica@mercurioantofagasta.cl

La falta de infraestructura escolar surge como uno de los factores que ha dificultado cubrir la alta demanda de matrículas que enfrentan distintos establecimientos, según expertos.

Para enfrentar la falta de cupos en distintos colegios y liceos el Mineduc han activado la ampliación de cupos y creación de sobrecupos. A esto se agregan adaptaciones de infraestructura, soluciones de emergencia como salas o anejos modulares, y también clases en doble jornada.

Sin embargo, la falta de nuevos recintos hoy se evidencia como una sentida demanda para sostenedores de establecimientos educacionales y también integrantes de la comunidad escolar. "En Antofagasta no se construye un nuevo establecimiento desde 2012. Algunos tienen más de 100 años por lo que se ha hecho necesario presentar una batería de proyectos", dice parte de una presentación del Plan Anual de Desarrollo de la Educación Municipal (Padem) de la comuna de Antofagasta 2024, sobre las medidas de mejoramiento en colegios y liceos.

Mientras que un informe del Departamento de Infraestructura y Equipamiento Educativo del Mineduc, con detalles de los más nuevos recintos escolares construidos en cada región del país, detalla que en la Región de Antofagasta uno de estos inmuebles corresponde a la comuna de San Pedro de Atacama. El nombre del establecimiento: Complejo Educacional Toconao, con un monto inicial de inversión de \$9.501.145.530. Según la información, las obras se iniciaron el 24 de septiembre del 2018 y se encuentran en ejecución.

El recinto diseñado posee 6.413 m², 480 alumnos de capacidad y se ha destinado para el ciclo estudiantil parvulario-



EN ANTOFAGASTA LA MATRÍCULA DE ALUMNOS EN EDUCACIÓN MUNICIPAL SUPERA LOS 41 MIL ESTUDIANTES.

El último recinto educacional público se construyó el 2018: previo a la crisis migratoria

EDUCACIÓN. Según datos del Mineduc, estas obras corresponden a Complejo Educacional Toconao en San Pedro de Atacama.

básico y medio completo.

Ambos recintos, tanto el de Antofagasta como el de San Pedro de Atacama, surgieron como proyectos de nueva infraestructura previo a la crisis migratoria. Esta contingencia humanitaria evolucionó con registros históricos de migración irregular en 2021 y 2022. Aunque mantiene altos registros hasta hoy, con un alto impacto en la demanda de distintos servicios públicos en el país.

SOBRECUPOS

Marcelino Carvajal (PPD), alcalde de la comuna de Mejillones

y también presidente de la Asociación de Municipalidades de la Región de Antofagasta (Amra), reconoce que hoy enfrentan una creciente saturación por demanda de matrículas. Una realidad que, según afirma, hoy enfrentan en esta localidad con medidas alternativas a la construcción de un recinto educacional.

"Hace años, como el sistema de enseñanza es por asistencia y no por matrícula, siempre los alcaldes nos quejábamos de que prácticamente había que mandar a Carabineros para que fueran a exigirle a los papás que enviaran a los niños a clases, porque al final eso significaba plata por subvención. Sin embargo, hoy día los colegios están todos en crisis por los sobrecupos. Hoy tenemos unos 900 sobrecupos. Esto subió de manera enorme; aunque antes cuando ya estábamos en los 700 logramos una salida", dijo.

"Por lo mismo, estamos dando una gran pelea, porque los entes educacionales, especialmente, los que fiscalizan y regulan no entendieron nunca

el problema. No es un capricho de uno el no aceptar alumnos. Al contrario; pero si no tienes los espacios y hace seis años que no se construyen colegios en la región, y además no hay una posibilidad de ampliar las capacidades de los establecimientos; es lógico que la respuesta va a ser negativa. Porque después viene una fiscalización sobre el hacinamiento, los metros cuadrados que se exigen. Pero y si no hay establecimientos ¿Qué hacemos?", agrega.

ALUMNOS EXTRANJEROS

Según datos del Mineduc, la Región de Antofagasta en 2017 contaba con una matrícula de 6.592 alumnos extranjeros y otros 4.409 alumnos migrantes con Identificador Provisorio Escolar (IPE) al no contar con RUN. Una cifra que en 2023 aumentó a 11.257 y 12.563 en ambos casos.

Carvajal detalla que del total de sobrecupos en Mejillones, más de 600 corresponden a alumnos extranjeros. "El Complejo Educacional (Juan José Latorre Benavente) es para novecientos y tantos alum-

nos, y ya tiene 1.600 (...) Unos 600 alumnos son extranjeros", precisa. Según el jefe comunal, esta alta demanda la han enfrentado con doble jornada escolar y se alista a próxima habilitación de salas modulares.

COLEGIO MODULAR

"Nosotros tenemos proyectado uno nuevo colegio. Ya estamos trabajando para eso; además también uno modular, porque hoy la región tienen un problema grave de sobrecupos", comenta Carvajal.

"Ya firmamos el convenio con el ferrocarril. Así es que ahora depende de educación comenzar a sanear los temas que corresponden. Esta próxima la construcción. Tendrá una capacidad para 950 alumnos. Será con sistema de contenedores y con las exigencias de la ley, de metros por sala, por patio. El ferrocarril, desde el primer día tuvo una buena disposición, y nos cedió un comodato por ocho años (el terreno)", agregó. Este recinto se proyecta en una superficie de 1,5 hectáreas de terreno, según ha informado Fcab. ☞